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阳光招生促进教育公平
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2月25日，记者从呼和

浩特市教育局了解到，今

年， 首府要继续深入推进

考试招生制度改革， 研究

制定《关于2017年中小学招

生工作的通知》和《关于下

达2017-2018学年度市区

中学招生计划的通知》等相

关招生文件，指导各旗县区

教育局、 各学校贯彻执行。

（2月27日《北方新报》）

教育公平问题一直是

老百姓关注的热点问题之

一， 如何卓有成效地深化

教育体制改革， 让所有学

生都能够接受公平的教

育，既是教育部门的重任，

也是老百姓的期待。

虽然近些年来， 各地

通过深化教育改革，在解决

教育公平问题上取得了一

些进展，教育资源配置失衡

现象也有所好转，但是公众

的直观感受并不明显。因

此，推进教育公平就不能仅

仅只是局限于政策调整，还

应该让老百姓从这种调整

中感受到可喜的变化。

2016年， 呼和浩特市

开始实行阳光招生， 通过

大胆改革招生办法， 使招

生工作更透明、更公开，义

务教育阶段的择校率也因

此大幅降低。今年首府又发

文，表示将对相关措施进一

步细化，继续推进阳光招生

工作。不难看出，这些真举

实措不仅是首府深化教育

改革的大胆尝试，而且也实

实在在促进了教育公平。

化解供热矛盾

要按规矩来

文/山歌

《北方新报》曾经在今

年1月11日对呼和浩特市

玉泉区西五十家街华隆公

寓暖气不热一事进行了报

道。时至今日，居民反映家

中暖气仍然不热。

对于暖气不热问题，

供热单位曾给出这样的解

释： 是老旧小区地下管网

改造后地下主管道安装不

合理的缘故。 但施工方经

过反复现场勘查， 并未发

现不合理之处， 故而不认

可这种指责。 而经记者调

查， 该公寓缴费率只有

29%，似乎是供热公司对居

民采取了限供措施。 供热

公司前后贴出的两张通

知，都带有类似警告之意，

对此应是佐证。 按照小区

居民的说法， 取暖费缴费

率低是该公寓近年来供热

质量连续下降所致， 想必

供热单位会有针锋相对的

说法。 这是让人熟悉的一

幕， 一方以供暖质量不佳

为由拒绝缴费， 另一方因

收不上费停暖限热， 现实

中多少供暖矛盾因此展

开， 最终形成一种恶性循

环。

《呼和浩特市城市供

热管理条例》早立了规矩，

供热公司不能因欠费搞连

坐， 拒绝供热或者降低供

热标准，对于老赖，可以依

法申请仲裁或者向人民法

院提起诉讼。作为居民，室

温未达到规定标准或者供

热单位未按时履行供热义

务的， 可以要求对方承担

违约责任， 但这不是拒缴

取暖费的借口。 立了规矩

就要守规矩， 才有利于化

解供暖矛盾， 最大程度保

护双方利益。 两方都不按

规矩行事，搞小动作，只能

激化矛盾，一损俱损。

明日是首府中小学开

学的日子，交通早中晚3个

高峰也将结束“寒假”模式

回归易拥堵时段。 记者从

交管部门了解到， 届时早

高峰时间将提前， 早高峰

持续时间将延长。（2月28

日《北方新报》）

“上学放学必堵”是近

年来孩子们平添的“成长

烦恼”， 必须引起全社会，

尤其是家长的关注与反

思。诚然，当下上学途中不

光车多人多、 交通安全马

虎不得，而且还充满着各式

各样的诱惑和陷阱，稍不留

神便会“中枪”躺下。此语境

下，家长们送一送、接一接

孩子也在情理之中。但需要

指出的是，眼下一些家长的

交通意识淡薄， 随意变道、

插队、 乱穿马路等司空见

惯， 人为造成了交通混乱；

同时， 接送孩子过度包办、

过分保护，非要送到最近位

置不可，加剧了拥堵。

其实， 我们现在实行

的是就近入学政策， 对年

龄稍大一点的孩子来讲，完

全可以与同学结伴同行，即

便非要家长接送的，也应树

立“能走不骑，能骑不坐，能

坐不开” 的绿色出行理念。

人生的路终究还要靠孩子

自己去走，那么上学放学之

路，家长也应该早点让他们

走才是。同时，相关部门也

应通过交通案例剖析、防骗

宣传等途径，不断提高学生

对未知风险的警觉性，从而

让孩子满怀勇气地独立前

行，走上属于他们自己的人

生道路。

山寨塔桥

苏州市相城区华元路上矗立起一座模仿伦敦塔

桥的“山寨塔桥”，横跨元和塘两岸，与正宗的伦敦塔

桥两座塔楼相比，这座山寨建筑设计四座塔楼、四顶

王冠、两处廊桥，更显宏伟气派，洋味十足。

尹卫国评论说：热衷于山寨，以山寨为荣，实际暴

露出的是文化矮化，即对中华传统文化及区域文化不

自信、不自觉。缺乏自信的根子在于思想僵化，怕动脑

筋，不愿开拓创新。中国是文明古国、文化大国，无论

是建筑设计还是文旅开发都不缺资源，但缺的是“中

国创意”。对此，首先要增进文化自信，不能对传统文

化妄自菲薄；更重要的是多动脑筋挖掘和创新传统文

化，精心打造本土建筑、旅游名片及品牌，而不是拾人

牙慧，眼睛只盯住“洋货”。

对考生喷辣椒水

2月26日， 西安美术学院艺术生考试。 为防止作

弊，考试组织方收了考生手机，考试结束后，考生挤到

门口拿手机导致场面混乱，现场执勤人员遂向人群喷

辣椒水……

钱夙伟评论说： 辣椒水属于警用喷射催泪器，按

《中华人民共和国人民警察使用警械和武器条例 》规

定，只有在结伙斗殴、聚众扰乱、暴力抗拒等情况下才

能使用。即使当时场面混乱，或也有考生行为对秩序

造成干扰，但显然不是违法犯罪的性质。理应以人为

本的学校，居然对自己的考生喷辣椒水，这样的教育

还会有多少温度？

据《北方新报》报道，

去年12月份， 张女士摇到

了塔利公租房的一间房

子。可在今年2月16日领钥

匙的时候她被告知， 要想

领钥匙， 必须缴清整个供

暖期的取暖费， 否则不给

钥匙。无奈，张女士只好缴

清了取暖费，领了钥匙。

按理说摇到公租房是

桩好事，高兴还来不及，对政

府的感恩之情自不必说。可

这凭空多出来的取暖费，确

实很让人扫兴。很明显，合同

租赁日期从2月1日开始，之

前房子不属于张女士，她更

没有享受到暖气，本采暖季

她只能住3个月，让她全部承

担取暖费与理不符。但是，既

然供热公司全程供暖，全额

收费也挑不出来什么毛病。

那么谁来承担多出来的取

暖费呢？这里就涉及到房管

部门与供热公司如何协调

的问题。两家单位都与城市

公用事业有关，最合理的解

决方案，是他们站在政府惠

民大计的高度对待该事，房

管部门为空白期埋单或是

供热单位主动减免费用，才

是良策。

这件事的曝出，多少反

映出公租房分配过程中存

在瑕疵。其他时间段无妨，在

取暖季当中进行公租房租

赁，可是取暖费的收取没有

一个很好的解决方案，就不

是很妥当了。希望管理部门

认真看待此事，优化公租房

分配的方案流程，或是避开

采暖期，或是对空白期的暖

费如何处理做出制度性安

排，以避免出现类似问题。

快递新规还需安检机制补位

文/汪昌莲

最近，很多人在邮寄香烟、白酒时发现，许多快递

公司有了限制，不像以前可以随便寄快递了。原来新

颁布的《禁止寄递物品管理规定》里，规定了好些日常

用品不能快递。

去年3月就开始实行实名制寄递、 先验视后封

箱、X光机安检等制度，然而近日媒体调查发现，这些

规定并未得到100%落实， 仅是几家有实力的快递企

业在坚持。在这些安检机制没到位的前提下，如何保

证违禁品不被邮寄呢？ 如何保证快递公司不收违禁

品呢？

可见，快递禁寄新规，还需安检机制补位。换言

之， 实名制和安检制度都应成为快递行业的标配，在

源头上对违法违规行为进行遏制，保证物品寄递的安

全性。同时，强制推广X光机等安检技术，也是当务之

急。

文/刘根生

◎头条锐评

◎百姓话题 ◎快言快语

◎微评

接送习惯该改改了

文/徐剑锋

◎不吐不快

公租房分配别有瑕疵

文/北风画/沈海涛

◎画里话外


